



COOPÉRATION ÉLARGIE, FRANCOPHONIE CONNECTÉE

À l'heure où le monde vacille sous les coups de crises multiples – conflits armés, recomposition des alliances internationales, montée des nationalismes et tensions économiques – il est salutaire de porter notre regard vers des liens qui résistent au temps, à la distance et aux fluctuations politiques: ceux entre la Fédération Wallonie-Bruxelles d'une part, ainsi que le Québec et le Canada d'autre part.

Fondée sur une langue commune, une histoire culturelle partagée et une volonté affirmée de promouvoir la diversité et la place internationale du français, la coopération entre le Québec, la Fédération Wallonie-Bruxelles et la Wallonie s'impose comme l'un des partenariats les plus vibrants du monde francophone. Cette alliance, enracinée dans une solidarité culturelle et éducative, se consolide pour devenir un véritable laboratoire d'échanges, d'innovation et de création partagée.

Depuis les années 1980, nos gouvernements ont mis en place des ententes structurantes couvrant les domaines clés de l'éducation, de la culture, de la recherche, de la jeunesse et de la mobilité. Les relations avec nos partenaires ontariens et acadiens renforcent cette dynamique, grâce à l'élan de leurs institutions et organisations francophones, leur vitalité communautaire et leur présence déterminante dans la francophonie canadienne.

En 2026, le renouvellement de la coopération avec le Québec promet de nouvelles synergies et des projets innovants qui reflèteront la richesse de cet espace partagé. Sur le plan culturel, la circulation des artistes et des œuvres demeure au cœur de nos échanges. Coproductions audiovisuelles, festivals, résidences croisées et dialogues littéraires illustrent la créativité d'un réseau francophone intercontinental. L'Ontario, fort d'un écosystème culturel effervescent, enrichit ce dialogue et accueillera en 2026 les rencontres de coproducteurs audiovisuels des deux continents.

En matière d'éducation et de recherche, les enseignants, chercheurs et étudiants bénéficient d'outils conjoints leur permettant de renforcer leurs expertises et d'approfondir leur champ d'analyse, mais aussi d'assurer un lien francophone dans ces secteurs stratégiques. À l'ère de l'intelligence artificielle, la coopération Québec/Fédération Wallonie-Bruxelles ouvre aussi la voie à une réflexion partagée sur la découvrabilité des contenus francophones et la préservation de la diversité linguistique dans le numérique, thématique évoquée lors de l'événement MTL Connecte à Montréal, événement auquel notre administratrice générale Pascale Delcommine a pris part. De plus, les programmes de mobilité et de stages développés de part et d'autre de l'Atlantique renforcent l'engagement des jeunes, catalyseurs essentiels de ces partenariats.

Toutes ces collaborations riches et concrètes symbolisent un engagement collectif en faveur d'une francophonie créative, inclusive et tournée vers l'avenir.

SOMMAIRE

| | |
|----|---------------------------|
| 3 | ÉDITORIAL |
| 4 | MTL CONNECTE |
| 7 | ENTREPRISES |
| 8 | RECHERCHE ET INNOVATION |
| 10 | POLITIQUE ET FRANCOPHONIE |
| 11 | ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR |
| 12 | CULTURE |
| 14 | FOCUS ONTARIO |
| 16 | LES BRÈVES |